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本报讯 （泉州晚报记者 林书
修 本报记者 蔡斯洵） 9日上午，第
一届晋江科技成果转化对接大会正
式启动。中国全国政协常委、中国工
程院院士石碧，中国科学院院士姚建
年、朱美芳出席。泉州、晋江市领导
蔡战胜、张文贤、汪志红、王明元、林
仁达、许宏程、吴志朴等参加活动。

大会立足企业技术攻关需求，汇
聚中国最新科创成果，打通“政产学
研资”合作渠道，让高校院所、科研平
台的科技成果加速转化为新质生产
力，让企业插上科技的“翅膀”，加快
实现转型升级。

泉州市委副书记、市长蔡战胜代
表泉州市委、市政府向出席活动的

嘉宾表示热烈欢迎。他指出，近年
来，泉州和晋江始终牢记习近平总
书记“处理好发展高新技术产业和
传统产业的关係”的殷切嘱托，以科
技创新引领产业转型升级，形成了
比较完整的产业体係、聚集了比较丰
富的创新资源、营造了比较优越的
政策环境。

“当前，泉州正处于产业转型升
级的关键阶段，提高科技成果转化和
产业化水平正当其时。”蔡战胜说，本
次大会不仅是科技成果的展示窗口、
科技协作的对接平台，更是新技术、
新产业、新动能在泉州落地转化的新
契机。期待更多专家和有识之士把
更多科技成果带到泉州，在这里激发

创新灵感、擦出商机火花。泉州将一
如既往提供全方位、多层次的政策支
持，全力服务保障好每一个项目和每
一家企业，让大家心无旁骛搞研发、
做产业，为培育和发展新质生产力做
出新的更大贡献。

泉州市委常委、晋江市委书记张
文贤希望高校院所、投资机构能够将
更多前沿科技成果、优秀人才和创新
资源投向晋江，把晋江作为技术创新
和成果转化的“大应用场”，推动更多
技术成果从“实验室”走向“生产
线”。希望广大企业家能够发挥创新
主体作用，把握机遇、积极观展，找准
创新发力点，主动洽谈合作项目，促
成科技成果精准转化落地，不断提高

企业“含金量”“含绿量”“含新量”。
晋江市委、市政府将践行“不叫不到、
随叫随到、说到做到、服务周到”理
念，完善科技成果转化落地服务保障
机制，推动科研平台、企业、金融机构
同向发力，促进产业链、创新链、资金
链、人才链多链融通，让科技“繁花”
结出产业“硕果”。

姚建年指出，晋江产业基础雄
厚，新技术、新模式的应用场景广阔，
作为“晋江经验”发源地，在全国县域
首次举办科洽会，晋江有基础、有远
见。希望借助此次科洽会，科研人员
和企业家们能坐在一起，面对面地交
流，心贴心地合作。相信通过专家学
者、企业家、投资人的共同努力和智

慧碰撞，一定能够找到更多的合作机
会，把科技创新和成果转化做得更加
有声有色，实现更多的科技成果在晋
江这片热土上的转化与应用。

大会还举行“十大成果”“十大应
用场景”发佈仪式。

据了解，首届晋江科洽会为期三
天，展览面积超3万平方米，精心佈局
了三大展馆，设置了综合展区和鞋
服、纺织、建材、食品、现代信息技术、
大健康、智能装备等八大展区，汇聚
了110家高校院所、252家展商、36家
投资机构，集中展示超1000项前沿科
技创新成果，并配套了 20场成果推
介、项目路演等活动，预计将有超2万
家企业到场参观对接。

9日，第一届晋江科技成果转
化对接洽谈会（以下简称“科洽
会”）在晋江国际会展中心召开，
110家高校院所、252家参展商、36
家投资机构集聚，集中展示超
1000项前沿科技创新成果。展会
第一天，众多观众到场，一起感受
这场充满“黑科技”的大会。

更加让人欣喜的是，本次大会
为供需双方搭建了有效对接的广
阔平台，“第一天就达成了 500多
万元人民币的合作”“一到现场就
找到了意向供应商”“开幕首日，我
们就对接了两家高校企业”……正
如大会的名字所期许的那样，真正
实现了“科技成果转化对接洽谈”。

“黑科技”集中亮相

漫步于各大展馆，各大高校院
所带来的成果展示可谓惊喜不断，
一项又一项“黑科技”更是让人大
饱眼福。

高比能超级电子容器及储能
系统、淀粉基高分子复合污水处理
剂……天津工业大学带来了10项
先进科研成果；而在北京服装学院
展馆，阻燃抗熔滴聚酯纤维、聚乳
酸系列产品、高效光致变色材料等
项目成果集中展示，吸引众多企业
的关注。

“这个是如何做到精准分拣
的？”“能够运用于我们的拉链分拣
环节吗？”……在福州大学展位上，
高速抓取分拣并联机器人的展示
吸引了一拨又一拨企业的关注。

“高效精准、多闭环结构、碳纤维等
轻量化材料、视觉识别系统等，这
些都是这台机器吸引大家的主要
原因。”福州大学先进制造学院科
技管理办公室负责人林凉凉介绍，
此次，他们除了带来了智造装备领
域的展品外，还带来了现代信息技
术、新材料、生物食品和大健康等
领域的展品。“这次，我们结合晋江
的产业特点，展出了部分技术成熟
的产品。其中，部分产品已经跟晋
江本土产业、企业达成了对接合
作。我们也希望这次参展，可以继
续加深我们与晋江企业的联繫。”

中午，宁波大学的展位依然人
气十足，观展者排着队体验宁波大
学自主研发的健康测评设备，该设
备能快速对人体脚型进行数据採
集。宁波大学体育学院博士徐异宁
介绍，宁波大学致力于运动健康测
评系统的研究。此前，该校就与安
踏合作研究出了安踏灵越跳绳鞋。

“制鞋是晋江的优势产业。如
今，越来越多的制鞋企业意识到，
鞋子不仅是用来穿的，还要具备功
能性。今天，不少参展商都对我们
的产品很感兴趣，并表现出了强烈
的合作意向。”徐异宁告诉记者。

在浙江恒逸石化研究院有限公
司展位上，具有抗污、阻燃、抗菌等

功能的低碳环保产品也受到不少企
业的关注。据该公司合作开发部经
理江力介绍，恒逸石化是鞋服产业
链的上游企业，科研能力较强，“当
下，功能性、低碳环保是众多企业的
研发方向。晋江企业对流行趋势的
把握和品牌建设是国内首屈一指
的。我们把最新的产品带到这里，
也是希望能够和更多企业实现链
接，强强联合，合作共赢。”

供需方有效对接

“今天我们收获很大，第一天
就达成了 500多万元人民币的合
作。下午展会结束后，还有企业打
电话来下订单。”北京叠加态技术
有限公司首席科学家钟飞鹏颇为
惊喜，他告诉记者，这次科洽会来
了很多专业的观众，大家对新材料
都表现出了强烈需求，“我们公司成
功研发了纳米闭孔‘柔性’绝热保温
新材料产品，可应用于服装、鞋材、
被芯等产品，保温效果很好。”

“如果说，中关村论坛是给科
技创新提供新灵感，那晋江科洽会
就是让新材料技术落地并快速成
长最好的舞台。”钟飞鹏告诉记者，
这次，他们将全新保温材料带到晋
江展出，就是想借助科洽会的资源
扩大产业应用，赋能相关行业的产
品创新和可持续发展，“从第一天
的展会情况来看，我们此行的目的
已经达到了。”

“脱氢替代方案”“纺织鞋服包
装VOC吸附与消臭技术开发”“防
霉技术开发”……在拓普旺防霉材
料有限公司的展位上，7张写着企
业技术需求的展板引起了不少参
观者的注意。

“这是一场盛大的科技成果对
接洽谈会，我们不想错过这个机
会。这次，除了展示我们的核心产
品外，我们还带来了企业自身的技
术需求，希望在本次展会上得到精
准对接。”拓普旺总经理何水洞告
诉记者，昨天展会一开始，西安交

通大学就向他们抛来了对接的意
向，“西安交通大学有防霉领域的
相关技术成果，我们已经建立了联
繫，后续将进一步洽谈合作。此
外，我们也和香港理工大学在保鲜
技术上达成了合作意向，并将进一
步进行深度对接。”

不只是拓普旺，同样带着需求
来到科洽会的上海德克化工有限
公司董事长张勇，一到展会也有了
意外收获。在福建海峡石墨烯产
业技术研究院的展位上，张勇被该
院在石墨烯技术领域的最新科研
成果深深吸引。“石墨烯可以运用
到很多不同的领域。我就在想，那
石墨烯有没有可能和我们企业的
油墨结合，增强我们产品的润滑度
和黑度，使得产品性能进一步提
升。”张勇带着需求，立马和福建海
峡石墨烯产业技术研究院现场工
作人员进行了对接。

是的，这场展会的魅力之处，
就在于可以在不经意间发现自己
的需求，并直接与之对接。

“我们是此次科洽会的参展企
业，但我们也在参展过程中找到了
意向合作的供应商。”泉州市星达
鞋服材料有限公司总经理助理邢
功立告诉记者，自己趁着午休时间
逛了逛展会，无意间发现了福建博
璋智能科技有限责任公司展示的
三轴机械手臂，可以与公司在量产
的格林卡碳纤维产品上进行结
合。接下来，双方还将进一步接
洽，有望通过大量引用机械手臂打
造无人车间。

“初登场”远超预期

展会上，不少嘉宾和参展商直
言，首届晋江科洽会的举办，凸显
了晋江对科技创新的重视。大家
纷纷表示，晋江作为一个县级市，
举办科洽会是非常有眼界、有魄
力、有胆识的。晋江科洽会的首次
登场亮相，大大超过大家的预期。

“在我看来，从来没有一个县

级市，能办好这样一个水平如此之
高、涉及范围如此之广的展会，让
先进的科技成果在这里集中展示，
让众多知名高校、科研院所齐聚一
堂，让当地企业主动对接。”中国科
学院院士、东华大学材料科学与工
程学院院长、纤维材料改性国家重
点实验室主任朱美芳坦言，首届晋
江科洽会给了她许多惊喜。

在福建海峡石墨烯产业技术
研究院院长罗圭纳看来，科洽会的
举办是晋江坚持以科技创新为引
领，升级传统产业、壮大新兴产业、
培育未来产业，因地制宜发展新质
生产力的有力举措。“这次科洽会
不仅是我们展示成果的最好舞台，
更是我们与市场对接的最佳平
台。我们将以市场为引导，企业需
求为牵引，进一步带动研究院的研
发工作，为晋江经济高质量发展贡
献自己的力量。”

“晋江科洽会的举办，反映出
晋江市委、市政府对于科技创新的
重视和对新兴产业规划的引导，对
于加快优质主导产业转型升级，推
动新兴产业加速集聚，全面赋能新
型工业化，加快形成新质生产力都
有积极作用。”钟飞鹏表示。

“在‘晋江经验’的引领下，晋
江已经成功打造了具有全球竞争
力的鞋服、纺织、建材、食品等制造
产业集群。如今，晋江在半导体、
医药健康、智能制造等产业也已初
露锋芒。”在钟飞鹏看来，伴随首届
晋江科洽会的成功举办，晋江势必
将吸引更多专精特新企业的青睐，
敢于探索、勇于担当和包容好客的
晋江人，将为发展新质生产力创造
出属于晋江的新模式。

对首届科洽会大加赞赏的同
时，不少企业也表达了对科洽会的
期许。“对于企业而言，科洽会是一
个很好的平台。如果晋江科洽会
能够持续办下去，相信未来的晋
江，也会在科技创新方面呈现出新
的局面。”何水洞表示。

晋江经济报副总编辑 方锦枞

总编报你知，告诉你未知。大家好，欢
迎收看本期节目。

眼下，2024年晋江市企业创新发展大
会和首届科洽会接连在晋江登场，对外生
动讲述晋江这个春天的故事。

这个春天，尽管春雨绵绵，但在新质生
产力的声声春雷中，晋江民营经济依然展
现十足的韧劲。在最新发佈的“春报”中，
龙头企业依然涨势强劲：安踏去年营收超
623亿元（人民币，下同），恒安超237亿元，
特步超143亿元，利郎超35亿元，多数上市

“带头大哥”录得超两位数增长，令人振奋。
更让人振奋的是，多数晋江企业家信

心满满，十分看好经济发展前景。上市龙
头我们暂且不谈，先听听其他企业家的心
声。

比如七彩狐，今年前两个月，这家公司
产品出口额3600万元，比去年同期多了五
成。七彩狐董事长洪建库说，欧美客户前
两年的订单消化得差不多了，又恢复到以
往大量下单的状态。

这是世界经济去库存后慢慢复苏所折
射的一面。

两周前，一家来自韩国的大型跨国集
团总裁到访向兴集团。这也是这位客商在
跟向兴合作近十年来，首次到访。向兴老
板说，在接待过程中，能够明显感受到客商
对于公司新产品新面料的兴趣。

这是主动借助创新寻求增量，挖掘新
商机的一面。

当然，对龙头而言，国内市场依然是一
股最强大的春风。安踏集团董事局主席丁
世忠就表示，庞大的中国市场给了安踏集
团收购多品牌足够的勇气和支撑。安踏背
靠14亿人口的大市场，体育市场人均消费
只是发达国家的十分之一，仍然有很大的
增长潜力。

中国市场是最大的机会，这是看好中
国经济前景，理直气壮唱响中国经济光明
论最直接的注解。

晋江企业家的信心来自哪里？一是有
“晋江经验”的引领，晋江政企持续扛旗领
跑的动力十足，企业家队伍建设与企业家
精神的传承一直在全国做得有声有色，干
事创业后继有人；二是晋江政企提前谋篇
佈局，过去几年间，在党委政府的推动下，
不少企业锚定科技创新，通过科技创新带
动消费升级，打下了晋江创造在国际国内
市场的新“蓝海”。

不少晋江企业家认识到，科技落后就要
挨打，不进步就会被甩出赛道。5年前，当晋
工机械选择从传统工程机械跨步新能源赛
道时，看好的人并不多。5年后的今天，晋工
推出多款全球行业首款、首套新能源工程机
械，在市场上很走俏。用晋工的话说，“基本
上装完一台，客户就拉走一台。”

这些事例生动说明，在新一轮的产业
竞争中，谁抢佔科技高地，谁就能抢得先
机。在晋江企业界，“没有创新就没有明
天”已成为共识。而晋江选择在此时举办
系列科技创新会
展活动，就是助力
企业发展新质生
产力，助推产业往
高端化、智能化、
绿色化进一步转
型，让企业家的信
心最后能真正收
获“黄金”。

接洽科技新成果 锻造新质生产力
第一届晋江科技成果转化对接大会正式启动

成果有得看 合作有得谈 未来有得创
本报记者 柯雅雅 施珊妹

安踏产品吸引外国客商驻足。 本报记者 董严军 摄

有“信心”，
就会有“黄金”
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